

Minuta
Recuento del trabajo de vinculación Internacional de la Región de O'Higgins en 2017 y proyectos 2018

Por: Ignacio Morandé Montt – 1 de febrero 2018

La presente minuta busca realizar un recuento de las principales actividades de vinculación internacional de la región de O'Higgins en 2017 y de esbozar líneas de trabajo para 2018 con el propósito de proyectar lo realizado a la fecha y consolidar las principales líneas de trabajo.

Antecedentes

El Senador Alejandro García Huidobro viene desarrollando diversos esfuerzos de vinculación internacional de la región de O'Higgins hace varios años, con el propósito de proyectar a la región hacia el extranjero, buscando desarrollar sus potencialidades en el ámbito académico, productivo y cultural, particularmente con países, regiones y territorios que puedan aportar experiencias valiosas para O'Higgins.

En años recientes, dichos esfuerzos han ido convergiendo con mayor fuerza hacia la vinculación con el territorio del 'Gran Filadelfia', región constituida por los estados de Delaware, New Jersey y Pennsylvania (donde se ubica la ciudad de Filadelfia) en Estados Unidos, cuyas economías giran en torno a diversos puertos fluviales del río Delaware, donde ingresa a Estados Unidos un altísimo porcentaje de la fruta chilena que se consume en el mercado norteamericano. Además del interés por sus puertos, la zona comprendida por esos tres estados, cuenta con importantes universidades, centros de investigación y la sede de varias corporaciones de renombre mundial.

El Senador ha logrado la visita de autoridades políticas de dichos territorios a Santiago y la región de O'Higgins, siendo un importante ejemplo de aquello la visita del gobernador del Estado de Delaware a Chile. Asimismo, S.E. la Presidenta Bachelet visitó el puerto de Wilmington en Delaware, entre otros hitos de interés del 'gran Filadelfia. En forma adicional, el Senador ha estrechado relaciones con la *Chilean and American Chamber of Commerce (Cámara de la región del Gran Filadelfia)* y con el Cónsul honorario de nuestro país en Filadelfia, el sr. Benjamín Leavenworth.

Principales actividades realizadas en 2017

Con el objetivo de profundizar la vinculación internacional de la Región de O'Higgins, el senador Alejandro García Huidobro solicitó el apoyo del suscrito para profundizar, dar seguimiento y sistematizar las acciones de vinculación internacional de la región. Las actividades realizadas en durante 2017 pueden organizarse conceptualmente en actividades de vinculación académica, filantrópica y política. A continuación, se hará un breve resumen de la vinculación en cada una de estas áreas.

Relaciones Académicas

Durante 2017, el suscrito acompañó por cuenta propia al senador García Huidobro a la región del Gran Filadelfia para reunirse con académicos de la Universidad de Delaware, el Decano de Medicina de la Universidad de Drexel y con autoridades políticas con gran influencia en el ámbito académico, como el Gobernador del Estado de Delaware y el Secretario de Estado de Pennsylvania, entre otros. El propósito era el de forjar relaciones con dichos actores para posibilitar intercambios entre la recientemente formada Universidad de O'Higgins y planteles norteamericanos.

Producto de dichas alianzas, se exploró un programa piloto con universidades del estado de Pennsylvania, para recibir a estudiantes de la carrera de agronomía durante el verano de 2018. Pese a haber sostenido diversas conversaciones en forma presencial y telefónica, el cambio de interlocutores por razones políticas dificultaron que se pudiera concretar el intercambio para este año, si bien esto sigue siendo una posibilidad en 2018.

Similares esfuerzos se realizaron con la Universidad de Delaware -los cuales sí prosperaron- y permitirán a un grupo de 4 estudiantes de segundo año de la carrera de agronomía participar en un piloto de un mes en febrero de 2018. Durante la estadía asistirán de oyentes a clases de agronomía en idioma inglés y participarán de un programa hecho especialmente en que visitarán granjas de la zona, empresas avícolas y otras instalaciones de interés, además de visitas a la culturales a la ciudad de Washington DC, la ciudad de Filadelfia y otros lugares de interés.

Para acceder a la beca, los estudiantes de la carrera de agronomía debieron participar en un concurso, acreditando un nivel adecuado de inglés, notas de la carrera, una carta de motivación y una entrevista personal.

El financiamiento de la iniciativa involucró a diversos actores. Entre ellos están la Universidad de O'Higgins, la Universidad de Delaware, los municipios de los alumnos beneficiados (Rancagua, Doñihue y San Francisco de Mostazal) al igual que la *Chilean and American Chamber of Commerce* de Filadelfia.

Filantropía

Los esfuerzos de vinculación internacional de la región de O'Higgins tienen como fin último mejorar la calidad de vida de los habitantes de la sexta región. Por esta razón se han hecho importantes esfuerzos para que las relaciones que se han forjado en las diversas visitas contribuyan a ayudar a sus habitantes cuando se han detectado necesidades.

Una de las principales iniciativas fue el apoyo a un niño de San Vicente de Tagua-Tagua que padece de una enfermedad grave y poco común llamada bronquitis plástica. Tras consultar a diversos expertos nacionales se concluyó que los mejores especialistas en el tema a nivel mundial se encontraban en el *Children's Hospital de Filadelfia* y que debería someterse a dos operaciones en dicho recinto para evitar el riesgo vital. El senador y su equipo brindaron un importante apoyo

en la identificación de especialistas, traducción especializada de certificados médicos y otros documentos, apoyo en actividades para levantar recursos, obtención de documentación para el viaje, al igual que el apoyo médico, emocional y logístico en la ciudad de Filadelfia. Dichos esfuerzos convocaron a la oficina del Cónsul honorario de Chile en dicha ciudad, al decano de la Universidad de Drexel en Filadelfia al igual que una serie de voluntarios chilenos y extranjeros que apoyaron al niño y a su familia en sus casi dos meses de estadía. Tras dos operaciones de alta complejidad el niño logró una admirable recuperación y pudo retomar la normalidad en San Vicente de Tagua-Tagua, junto a su familia.

En otra ocasión, y producto de la visita de una Delegación de la *Chilean and American Chamber of Commerce de Filadelfia* a la región de O'Higgins se realizaron varias visitas a ONGs, entre ellas a *Autismo Rancagua*, asociación de familiares de niños y jóvenes con epilepsia que brinda apoyo a personas con dicha condición y que vela por su inserción en la sociedad. Meses después de la visita, la Cámara de Comercio decidió efectuar una contribución monetaria que contribuyó a su presupuesto anual para la contratación de profesionales, lo cual esperan repetir el próximo año.

Adicionalmente, la vinculación de la oficina del Senador con Autismo Rancagua también nos llevó a contactar a académicos de la Universidad de O'Higgins con dicha ONG, para que puedan desarrollar programas conjuntos.

Vinculación Política

La promoción de la vinculación internacional de la Región de O'Higgins se ha construido en gran medida como fruto de fuertes vínculos interpersonales que han emanado de la vinculación política entre actores de ambas regiones.

El Senador ha promovido la visita de diversos personeros de la Región del Gran Filadelfia, al igual que de muchos otros países. Por nombrar algunas autoridades que han visitado la región se cuentan el ex Gobernador del Estado de Delaware – David Markell-, el ex Subsecretario de Agricultura del Estado del mismo estado, -Walter Kee-, el Secretaria Ejecutiva de la *Chilean and American Chamber of Commerce* y parte de su directorio, entre muchas otras personalidades. De igual forma, durante la visita a Estados Unidos en 2017 se forjaron vínculos con las más altas autoridades de los estados de Delaware, Pennsylvania y New Jersey, al igual que el decano de medicina de la Universidad de Drexel, entre otros.

A nivel local, se ha involucrado a diferentes autoridades en dichas visitas, para que personalidades de la Región de O'Higgins también puedan establecer y cultivar sus propios vínculos. Entre ellos están el rector y autoridades de la Universidad de O'Higgins, alcaldes de diferentes ciudades de la región, parlamentarios de la zona, el Intendente y parte del GORE y el CORE. Estos últimos enviaron una comitiva a Greater Filadelfia y recibieron en territorio chileno a representantes de la *Chilean and American Chamber of Commerce*.

Actividades para 2018

Durante el año en curso se busca proyectar las actividades que se han desarrollado este año, fortalecer los vínculos existentes y ampliar las relaciones. En términos más concretos se buscará lo siguientes, en cada uno de los tres ámbitos mencionados:

Vinculación Académica

Junto con la implementación del piloto de intercambio entre las universidades de O'Higgins y Delaware, se busca trabajar en 2018 en:

- Una nueva versión del intercambio estudiantil propuesto en 2018, idealmente ampliando el número de estudiantes beneficiados, así como las áreas de estudio (en la versión actual solo se abrió a alumnos de agronomía).
- Sumar a académicos de la Universidad a dicho intercambio.
- Elaborar un piloto para recibir un número de estudiantes estadounidenses en Chile.
- Fortalecer el trabajo con universidades del estado de Pennsylvania con el propósito de conseguir un intercambio con universidades de dicho estado.
- Buscar nuevos países interesados en efectuar intercambios con instituciones académicas y de otro tipo, para enriquecer las capacidades de la región. A modo de ejemplo, se podría aprovechar ofrecimientos de los embajadores de Rusia y de Japón y otros, para traer expertos de sus respectivos países, a la región.

Vinculación Filantrópica

Durante 2017 se sentaron las bases para realizar una cooperación en temas filantrópicos, lo que sería ideal proyectar al próximo año. En esta línea, se podría:

- Continuar abiertos a apoyar a personas y pacientes de la región que puedan requerirlo
- Colaborar con Autismo Rancagua para fortalecer una incipiente relación con *Autism Speaks*, ONG norteamericana relacionada con el tema del autismo.
- Interesar a nuevos actores públicos, privados y del mundo productivo, que quieran donar dinero para programas sociales en la región.

Vinculación Política

Fortalecer y profundizar la vinculación con actores políticos y académicos en Chile, Estados Unidos y otros países.